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Supremo ouviu 52 tes-
temunhas em ação que 
apura tentativa de gol-
pe de Estado em 2022; 
próximo passo é o in-
terrogatório dos réus

A Primeira Turma do 
Supremo Tribunal 
Federal (STF) encer-
rou nesta segunda-

-feira (2) as audiências com 
testemunhas do “núcleo 1” 
da ação penal que apura 
uma tentativa de golpe de 
Estado em 2022. Ao todo, 
foram ouvidas 52 pessoas.

O “núcleo 1” é considera-
do o grupo crucial para o 
desenvolvimento da trama 
golpista e inclui o ex-presi-
dente Jair Bolsonaro (PL) e 
mais sete aliados.

Concluída a escuta das tes-
temunhas, passa-se agora a 
uma nova fase do processo 
de tramitação da ação penal 
no Supremo, com possíveis 
diligências complementa-
res para esclarecimentos e 
o interrogatório dos réus, 
marcado para a próxima 
segunda-feira (9).

Até então, a maioria das 
testemunhas – todas arro-
ladas pelas defesas – negou 
que os réus tivessem discuti-
do ou arquitetado um plano 
para impedir a posse do 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT).

Dois ex-comandantes das 
Forças Armadas, porém, 
confirmaram que Bolsonaro 
estudou medidas de exceção 
e discutiu uma minuta para 
se manter no poder.

Confirmação de discus-
sões golpistas

Os ex-comandantes do 
Exército, Marco Antônio 
Freire Gomes, e da Força 
Aérea Brasileira (FAB), Carlos 
de Almeida Baptista Júnior, 
deram declarações seme-
lhantes ao STF sobre o en-
volvimento de Jair Bolsonaro 
em reuniões de teor golpista.

Freire Gomes relatou que o 
ex-presidente apresentou a 
ele e a outros militares docu-
mentos com “estudos” que 
sugeriam decretar Garantia 
da Lei e da Ordem (GLO) ou 
estado de defesa.

Segundo o general, os tex-
tos se baseavam na Consti-
tuição e não houve ordem di-
reta para executar qualquer 
ação. Ele disse ter alertado 
Bolsonaro sobre os riscos de 
medidas sem respaldo legal 

Plano de golpe de Estado: Bolsonaro esperava “civilidade” na transição, diz Marinho

Últimas
Confirmação de reuniões golpistas e 
contradições marcam depoimentos no STF

e afirmou que o Exército não 
participaria de ações ilegais.

Já Baptista Júnior confir-
mou que os comandantes 
das Forças Armadas tiveram 
acesso a uma minuta com 
conteúdo golpista e partici-
param de reuniões que dis-
cutiam um possível golpe de 
Estado. O ex-comandante da 
Aeronáutica afirmou ainda 
que, durante uma dessas reu-
niões, foi feito um “brainstor-
ming” e chegou-se a cogitar a 
prisão do ministro Alexandre 
de Moraes.

Contradições
Os depoimentos dos ex-

-comandantes, porém, foram 
marcados por divergências 
em relação a diversos pontos.

Freire Gomes apresentou 
uma versão mais amena 
dos acontecimentos, em 
contraste com o que havia 
declarado à Polícia Federal 
(PF) e com o depoimento 
de Baptista Júnior.

Durante seu depoimento, 
Baptista Júnior reafirmou 
que o então comandante 
do Exército ameaçou pren-
der Bolsonaro caso o ex-
-presidente tentasse aplicar 
um golpe de Estado após a 
derrota nas eleições de 2022.

“O general Freire Gomes 
é educado e não falou com 
agressividade ao presidente, 

mas foi isso que ele disse. 
Com calma e tranquilidade: 
‘Se você tentar isso, eu vou 
ter que lhe prender’”, decla-
rou Baptista Júnior.

Freire Gomes, por sua vez, 
negou o episódio: “Alguns 
veículos relataram que eu 
teria dado voz de prisão ao 
ex-presidente, mas isso não 
aconteceu”, afirmou, atri-
buindo a versão à imprensa.

Os relatos também diver-
giram quanto ao papel do 
ex-comandante da Marinha, 
Almir Garnier. Segundo Bap-
tista Júnior, Garnier teria co-
locado tropas à disposição 
de Bolsonaro para tentar 
impedir a posse de Lula.

Já Freire Gomes minimi-
zou o gesto e disse não 
ter interpretado a atitude 
como conluio, embora, em 
depoimento anterior à Polí-
cia Federal, tenha sinalizado 
o contrário.

A divergência nos depoi-
mentos provocou a primeira 
de várias represálias do mi-
nistro Alexandre de Moraes 
a testemunhas e advoga-
dos. “Ou o senhor falseou a 
verdade na Polícia Federal, 
ou está falseando a verda-
de aqui”, disse Moraes ao 
general Freire Gomes.

Broncas de Moraes
No dia 28 de maio, du-

rante o depoimento de uma 
testemunha de defesa do 
ex-secretário Anderson 
Torres, Moraes voltou a se 
irritar. O motivo foi a afir-
mação de que o Comando-
-Geral da Polícia Militar do 
Distrito Federal (PMDF) não 
estaria subordinado à Se-
cretaria de Segurança Pú-
blica (SSP-DF), mas apenas 
vinculado a ela.

A testemunha, um servidor 
da SSP-DF, sustentou que 
a relação era apenas admi-
nistrativa, sem subordinação 
formal. A tese foi não teve 
questionamentos da PGR ou 
de advogados de defesa.

Moraes contestou com 
veemência, afirmando que, 
como ex-secretário de Se-
gurança, sabe que a subor-
dinação é plena, com o se-
cretário no comando da PM 
e da Polícia Civil. Diante da 
insistência, ironizou: “O se-
cretário de Segurança é uma 
rainha da Inglaterra aqui?”, 
exigindo uma resposta clara 
sobre a hierarquia.

O momento mais tenso, no 
entanto, ocorreu no depoi-
mento do ex-ministro Aldo 
Rebelo, que foi ameaçado 
de prisão por Moraes após 
se recusar a responder di-
retamente se participou de 
uma reunião em que o ex-
-comandante da Marinha, 

Almir Garnier, teria colocado 
tropas à disposição de Jair 
Bolsonaro após as eleições 
de 2022.

Rebelo tentou relativizar 
a fala de Garnier, dizen-
do que expressões como 
“estar à disposição” não 
deveriam ser interpretadas 
literalmente. Moraes insis-
tiu por respostas objetivas. 
O ex-ministro reagiu afir-
mando que não aceitaria 
censura, e foi então amea-
çado de prisão por desacato  
à autoridade.

Blitz nas eleições
Testemunhas também 

confirmaram pedidos inco-
muns e enviesados por parte 
da chefia da Polícia Rodovi-
ária Federal (PRF) a respeito 
de operações de “blitzes” no 
dia das eleições.

Adiel Pereira Alcântara, ex-
-coordenador de Análise de 
Inteligência da PRF, afirmou 
ao STF que o diretor de ope-
rações da corporação, Djair-
lon Henrique, pediu apoio 
para monitorar ônibus e vans 
de Goiás, São Paulo, Minas 
Gerais e Rio de Janeiro com 
destino ao Nordeste.

O diretor teria lhe dito 
que “era hora de a PRF to-
mar lado”, por ordem do 
então diretor-geral, Silvinei 
Vasques. Mais tarde, em seu 
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próprio depoimento, Djair-
lon afirmou que a ordem 
para as blitzes vieram do 
Ministério da Justiça.

Próximos passos
Concluída a fase de escuta 

das testemunhas, os minis-
tros farão o interrogatório 
dos réus, marcado para a 
próxima semana.

Além disso, acusação e 
defesa devem ser intimadas 
e terão o prazo de cinco dias 
para requerer diligências 
complementares, ou seja, 
novas investigações ou es-
clarecimentos considerados 
necessários.

Depois, as partes serão no-
vamente intimadas a apre-
sentar as alegações finais 
por escrito. O prazo para 
cada uma delas é de 15 dias, 
com início pela acusação.

Só após entregues as ale-
gações finais, é considerada 
encerrada a fase de instru-
ção. Moraes deverá então 
preparar seu relatório e voto. 
Ele não tem prazo para isso.

Quando estiverem pron-
tos, o processo seguirá para 
julgamento pela Primeira 
Turma do STF. Em data es-
colhida pelo presidente da 
Primeira Turma, Cristiano 
Zanin, os ministros votarão 
para condenar ou absolver 
os réus.

Divulgação
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O aterro provisório utilizado para a travessia de veículos sobre o Rio Curuçá, no trecho 
onde uma das pontes da BR-319 desabou em 2022, foi destruído pela correnteza no 
sábado (31), interrompendo completamente o tráfego na altura do quilômetro 23 da 
rodovia e comprometendo o único caminho para a travessia no trecho.

A interdição, que já dura mais de 40 horas, afeta diretamente a mobilidade entre os 
municípios de Careiro e Manaus, e não há previsão oficial para a normalização.

Destaque De olho

O vereador Zé Ricardo (PT) usou a tribuna da Câmara Municipal de Manaus, nesta 
segunda-feira (2 de junho), para repercutir nota técnica do Tribunal de Contas do Estado 
do Amazonas (TCE-AM), que aponta a exclusão de Manaus da complementação da União 
do Fundeb, na modalidade Valor Aluno Ano por Resultado (VAAR), prevista para 2025. 
A estimativa é que o município deixe de receber cerca de R$ 50 milhões, valor que, em 
2024, chegou a R$ 53,3 milhões.

Editorial

Quando Eduardo Bol-
sonaro decidiu per-
manecer no Estados 
Unidos sem data de 
retorno para articular 
sanções contra o mi-
nistro Alexandre de 
Moraes, do STF, o fu-
turo político do filho do 
ex-presidente tornou-
-se uma incógnita.

O PL espera contar 

com o deputado na 
disputa pelo Senado 
em São Paulo, mas a 
investigação da Polí-
cia Federal contra o 
parlamentar deixou o 
entorno de Jair Bolso-
naro (PL) apreensivo.

Diante do passe, uma 
ala do PL ventila pos-
sibilidade de Eduardo 
Bolsonaro ser candi-

dato por São Paulo 
mesmo estando nos 
Estados Unidos.

Especialistas em di-
reito eleitoral ouvidos 
dizem que o filho do 
ex-presidente pode 
ser candidato, mesmo 
à distância.

Para o professor de di-
reito eleitoral da FGV-
-SP, Fernando Neisser, 

o conceito de domicílio 
eleitoral é amplo e não 
tem relação com a re-
sidência do candidato.

“Do ponto de vista 
da Justiça Eleitoral, es-
tar fora do País não é 
um problema”, disse 
Neisser.

O advogado eleitoral 
Alberto Rollo concor-
da. “A Lei Eleitoral exige 

domicílio no Brasil e o 
Código Civil faz a dife-
rença entre residência 
e domicílio. Residência 
é onde mora e domicí-
lio qualquer lugar onde 
tenha interesse. Uma 
pessoa que mora em 
São Paulo pode ter o 
domicílio em um apar-
tamento em Santos”, 
disse Rollo.

Especialistas dizem que Eduardo pode ser candidato mesmo estando nos EUA
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Unidos e Protagonistas: o Polo Industrial de Manaus e a Hora da Verdade 
Vivemos um momento ímpar 

no Polo Industrial de Manaus.
A aproximação efetiva entre 

o empresariado, a Suframa — 
sob a gestão proativa de Bosco 
Saraiva — e o Conselho de De-
senvolvimento do Amazonas, 
conduzido com sabedoria por 
Serafim Corrêa, representa 
uma mudança de paradigma 
na interlocução institucional 
e na articulação das políticas 
de desenvolvimento regional.

Força e comunhão
Esse ambiente de confiança 

e transparência entre os que 
constroem, planejam e execu-
tam o desenvolvimento tem 
refletido em números concre-
tos: nos aproximamos das 140 
mil vagas de trabalho formal 

no Polo, um resultado que tra-
duz a força de uma economia 
viva, que produz, preserva e 
gera oportunidades.

O Polo Industrial de Ma-
naus é, antes de tudo, uma 
resposta eficaz a uma das 
questões mais urgentes do 
século XXI: como gerar ri-
queza com respeito ao meio 
ambiente. Somos um modelo 
real de desenvolvimento sus-
tentável no coração da maior 
floresta tropical do planeta — 
e ainda assim, continuamos 
alvo de desinformação, ata-
ques injustos e tentativas de 
deslegitimação por setores 
que, ou desconhecem nossa 
realidade, ou agem movidos 
por interesses escusos.

A dinâmica de um modelo 

que funciona
Mesmo com os avanços da 

Reforma Tributária e a ex-
pectativa de regulamentação 
da legislação complementar, 
não podemos baixar a guar-
da. Os ataques ao modelo 
Zona Franca de Manaus não 
são casuais — são orquestra-
dos. E por isso, nossa resposta 
precisa ser estratégica, firme 
e baseada em resultados.

O Polo Industrial de Ma-
naus representa cerca de 30% 
do PIB de toda a Região 
Norte. Geramos milhares de 
empregos, arrecadamos tri-
butos, investimos em inova-
ção, e acima de tudo, ajuda-
mos a manter a floresta em 
pé. Somos parte essencial 
da bioeconomia amazônica, 

da transição energética e da 
agenda ESG que o mundo 
tanto exige. Ignorar isso é 
ignorar o futuro.

A COP 30 como vitrine 
global

A realização da COP 30 em 
Belém é uma oportunidade 
histórica. O olhar do mundo 
estará voltado para a Ama-
zônia, e temos a obrigação 
de mostrar que aqui já existe 
um modelo que funciona. 
Que é possível industrializar 
com consciência ambiental, 
gerar oportunidades em re-
giões afastadas dos grandes 
centros e garantir desenvol-
vimento com inclusão.

A Zona Franca de Manaus 
é um instrumento de justiça 

territorial. É uma política de 
Estado que impediu o colapso 
social e ambiental em uma re-
gião estratégica para o planeta. 
A floresta sobrevive porque há 
uma economia que a protege. 
E essa economia somos nós.

União é dever de lide-
rança

Neste momento, mais do 
que nunca, precisamos for-
talecer a coesão entre os 
empresários, os trabalhado-
res, os gestores públicos e os 
representantes da sociedade 
civil. Nosso desafio é um 
só: permanecermos unidos, 
cada vez mais fortes, cada 
vez mais protagonistas.

Não podemos aceitar que 
decidam nosso futuro à re-

velia dos nossos acertos. Não 
podemos admitir que inte-
resses econômicos de outros 
territórios falem mais alto 
que o bem-estar do povo 
amazônida e o equilíbrio cli-
mático do planeta.

Falo aqui como quem vive 
e respira o chão da indústria, 
como quem acredita na Zona 
Franca não como exceção, 
mas como exemplo. Como 
um dos maiores acertos da 
história da política de desen-
volvimento regional do Brasil.

Estamos prontos para mos-
trar ao mundo, na COP 30 e além 
dela, que a Amazônia pode 
ser, sim, um farol de esperan-
ça, inteligência e prosperidade 
sustentável. O Polo Industrial de 
Manaus é prova disso.  

Nelson é economista, empresário e presidente do Sindicato da Indústria Metalúrgica, Metalomecânica e de Mat. Elétricos de Manaus, Conselheiro do CIEAM e vice-presidente da FIEAM.

Nelson Azevedo   

E POR FALAR EM SAUDADE...
Após uma pausa para falarmos 

das eleições em Portugal, reto-
mamos o tema da XIV Cimeira 
Brasil-Portugal. Acerca disso tra-
go mais algumas das conclusões-
desse encontro, quanto à saúde, 
defesa, justiça e segurança.

No campo da saúde, registra-
ram a revisão da Política Nacional 
de Regulação em Saúde; o diálo-
go e a cooperação entre a Fun-
dação Oswaldo Cruz (Fiocruz) e

contrapartes portuguesas; e 

saudaram a assinatura do Me-
morando de Entendimento para 
a Cooperação nas Áreas da Pro-
moção da Alimentação Adequa-
da e Saudável, da Prevenção e 
Tratamento da Obesidade.

Na área da defesa, o fortaleci-
mento da cooperação bilateral no 
âmbito da Defesa, nomeadamen-
te por via do intenso intercâm-
bio de militares para capacitação 
e formação; a importância de 
aprofundar ainda mais a coo-

peração na indústria de defesa, 
nomeadamente nas áreas de es-
paço, ciberdefesa, aeronáutica, 
sistemas de vigilância e radares, 
veículos não tripulados e sistemas 
de navegação; e sublinharam a 
incorporação de tecnologias de 
Investigação e Desenvolvimento 
nacionais, propiciadoras da con-
solidação de um clusterestraté-
gico civil e militar.

Por fim, quanto à Justiça e 
Segurança, manifestaram preo-

cupação com o crescimento da 
criminalidade organizada trans-
nacional, fenômeno de escala 
global cujo enfretamento requer 
a intensificação da cooperação 
internacional, e afirmaram o 
compromisso comum de comba-
tê-la em todas as suas dimensões. 
Nesse sentido, congratularam-se 
pela assinatura do Acordo de 
Cooperação no Domínio da In-
vestigação e Combate à Crimina-
lidade Organizada Transnacional 

e ao Terrorismo; e reiteraram o 
compromisso de dar continui-
dade à cooperação nas áreas da 
justiça e dos assuntos internos ao 
nível ibero-americano, no seio da 
CPLP e no âmbito da cooperação 
entre a América Latina e a União 
Europeia.

Tais decisões são, como ou-
tras aqui apresentadas em edi-
ções anteriores, a demonstração 
inequívoca da importãncia da 
histórica relação bilateral entre 

Portugal e Brasil, cujas relações 
diplomáticas completam 200 
anos em 2025.

Que sejam aprofundadas e 
expandidas.

Na próxima edição será finali-
zaremos a a discussão dos efeitos 
da XIV Cimeira (Cúpula) entre 
Brasil e Portugal.

Então, até lá e bem hajam pela 
vossa atenção. Estamos juntos, 
a bem dessas duas nações e de 
seus integrantes.

Professor Titular da Faculdade Nacional de Direito (UFRJ) Deputado luso-brasileiro na Assembleia da República – Portugal

Dr. Flávio Martins

DivulgaçãoDivulgação
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Cidades

Residencial Maués é 
o segundo conjunto 
habitacional do Prosa-
min+, sendo o primei-
ro o Residencial Rodri-
go Otávio, entregue a 
população

O governador Wil-
son Lima entregou, 
nesta segunda-feira 
(02/06), o Parque 

Residencial Maués, no bair-
ro Cachoeirinha, zona sul de 
Manaus, o segundo conjunto 
habitacional inaugurado pelo 
Programa Social e Ambiental 
de Manaus e do Interior (Pro-
samin+). A nova estrutura vai 
abrigar 72 famílias que viviam 
em áreas de risco de alagação 
nas comunidades da Sharp, 
zona leste, e Manaus 2000, na 
zona sul. A mudança represen-
ta segurança, dignidade e uma 
nova etapa na vida de cerca de 
360 pessoas.

Desde 2022, o Prosamin+ 
já atendeu 1.688 famílias das 
comunidades da Sharp e Ma-
naus 2000, com soluções que 
incluem apartamentos, indeni-
zações e bônus moradia. 

Ao todo, o Prosamin+ vai 
construir 512 unidades ha-
bitacionais na Sharp, de um 
total de 808 previstas pelo 
programa. Além das unidades 
em andamento, estão previstas 
32 moradias na Manaus 2000, 
72 no recém-inaugurado Resi-
dencial Maués e 160 unidades 
na área da ligação viária entre 
as avenidas Silves e Maués, na 
zona sul.

“Hoje nós estamos entregan-
do chaves, abrindo portas, mas 
principalmente, nós estamos 
devolvendo o futuro. Hoje vo-
cês têm o direito de pensar num 
futuro. Hoje nós aprendemos 
com tudo o que passamos, 
principalmente quem esteve 
no alagado, mas isso já é coisa 
do passado. Hoje vocês têm um 

Parque Residencial Maués, no bairro Cachoeirinha, zona sul de Manaus

DIVULGAÇÃO

Governador Wilson Lima entrega novo 
residencial do Prosamin+ para famílias

teto, tem um título definitivo, 
um endereço, um local para 
dizer ‘esse aqui é o meu lar, o lar 
dos meus filhos e das minhas 
futuras gerações’”, afirmou o 
governador Wilson Lima.

Essa é a segunda entrega 
habitacional do Prosamin+, no 
âmbito do Amazonas Meu Lar, 
o maior programa habitacio-
nal da história do Amazonas. 
O programa tem como foco 
remover famílias de áreas vul-
neráveis e oferecer moradia 
digna com acesso completo 
a serviços essenciais. 

O primeiro residencial – 
General Rodrigo Otávio – no 
bairro Japiim, beneficiando 
32 famílias.

Na ocasião, participaram da 
entrega do conjunto habita-
cional a deputada estadual 
Joana D’Arc; os vereadores 
Diego Afonso e Allan Cam-
pelo; o secretário de Desen-
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volvimento Urbano e Metro-
politano, Marcellus Campelo; 
o diretor-presidente da Supe-
rintendência Estadual de Habi-
tação (Suhab), Jivago Castro; 
o defensor público-geral do 
Amazonas, Rafael Barbosa; o 
defensor público e coorde-
nador do Núcleo de Mora-
dia e Atendimento Fundiário 
(Numaf/DPE), Thiago Rosas; 
o presidente da Câmara dos 
Dirigentes Lojistas de Manaus 
(CDL), Ralph Assayag; além 
de representantes da Caixa 
Econômica Federal, Associa-
ção das Empresas do Merca-
do Imobiliário (Ademi-AM) e 
Conselho de Desenvolvimento 
Econômico, Sustentável e Es-
tratégico de Manaus (Codese).

O Residencial Maués conta 
com 72 apartamentos de 50,33 
m², com dois quartos, sala, cozi-
nha, banheiro, varanda e vaga de 
garagem. Todos os imóveis são 

adaptados para Pessoas com 
Deficiência (PcDs), possuem in-
fraestrutura moderna e estão 
inseridos em uma área com 
fácil acesso a transporte público, 
saúde, educação e comércio.

As famílias reassentadas re-
ceberam título definitivo do 
imóvel, garantindo a posse e 
segurança jurídica. Antes da 
mudança, os futuros morado-
res participaram de oficinas 
com orientações sobre o uso 
das áreas comuns, convivên-
cia com vizinhos e medidas 
de segurança.

Os moradores ainda con-
taram com a oferta de ser-
viços essenciais por parte 
do Governo do Estado, por 
meio de diversos órgãos. A 
Unidade Gestora de Projetos 
Especiais (UGPE) realizará o 
agendamento das mudanças 
para o residencial; a Secreta-
ria de Estado de Justiça, Di-

reitos Humanos e Cidadania 
(Sejusc) vai garantir serviços 
como emissão de declaração 
de hipossuficiência, certidão 
de nascimento, regularização 
de CPF e acesso a microcré-
dito; a Suhab fará atendimen-
tos processuais às famílias; e 
as concessionárias Águas de 
Manaus e Amazonas Energia 
estarão presentes para realizar 
a abertura de matrículas para 
os novos imóveis.

Comunidade da Sharp
Além do Residencial Maués, 

o Prosamin+ segue com obras 
em ritmo acelerado na comu-
nidade da Sharp, no bairro 
Armando Mendes, zona leste 
da capital. No local, está em 
construção um novo conjunto 
com 176 unidades habitacio-
nais, divididas em 22 blocos 
de apartamentos. Parte dessas 
estruturas, com 64 unidades, já 

TCE-AM e MP-AM iniciam inspeções em 
escolas de Manaus para verificar problemas

Corpo de Bombeiros inicia Curso de Formação 
de 210 alunos soldados convocados

Para garantir o acesso à água 
potável e a condições ade-
quadas de saneamento nas 
escolas públicas do Amazo-
nas, o Tribunal de Contas do 
Amazonas (TCE-AM) e o Mi-
nistério Público do Amazonas 
(MP-AM) deram início nesta 
segunda-feira (2) a uma série 
de visitas técnicas em escolas 
da capital. A ação conjunta 
faz parte do projeto nacional 
Sede de Aprender e tem como 
objetivo verificar in loco as 
condições de infraestrutura 
apontadas como deficientes 
no censo escolar de 2023.

As inspeções foram dividi-
das em três equipes mistas, 
compostas por técnicos da 
Diretoria de Controle Externo 
Ambiental (Dicamb) do TCE-
-AM e membros do MP-AM, 
incluindo procuradores e pro-
motores. Nesta primeira fase, 
14 escolas classificadas como 
de alto risco no levantamento 
nacional serão visitadas. As 
ações buscam confirmar in-
formações sobre a existência 
de água potável, banheiros 
em funcionamento, sistema 

O Corpo de Bombeiros Mi-
litar do Amazonas (CBMAM) 
deu início, nesta segunda-
-feira (2/6), ao Curso de 
Formação de 210 soldados 
convocados pelo Governo 
do Amazonas. O chama-
mento foi anunciado pelo 
governador Wilson Lima no 
início de fevereiro deste ano.

Com a convocação, o Go-
verno do Estado vai concluir 
a efetivação de todas as 453 
vagas previstas no edital e 
dobrar o número de milita-
res da corporação, saindo 
de 692, em 2019, para 1.557 
com a futura posse dos úl-
timos concursados.

“É um incremento no efe-
tivo significativo. Isso dará 
capacidade para o Corpo de 
Bombeiros, além de recom-
pletar o efetivo da capital, 
expandir para os 16 muni-
cípios que fazem parte do 
grande projeto de expansão, 
que são os Grupamentos 
Integrados de Combate a 
Incêndio e Proteção Civil 
(GCIPs)”, pontuou o coman-
dante-geral do CBMAM, Cel 

de esgotamento sanitário e 
outros aspectos relacionados 
à saúde e ao bem-estar da 
comunidade escolar.

Ação nacional
A iniciativa integra um es-

forço coordenado em todo 
o país, articulado pelo Con-
selho Nacional do Minis-
tério Público (CNMP), pela 
Associação dos Membros 
dos Tribunais de Contas do 
Brasil (Atricon) e pelo Ins-

BM Orleilso Ximenes Muniz.
Com duração de um ano e 

mais de mil horas de diver-
sas disciplinas, o curso foi 
planejado com a finalidade 
de capacitar os novos in-
tegrantes para atuarem no 
atendimento operacional 
humanitário. A capacitação 
tem como ênfase a formação 
técnica, na ética profissional 
e no desenvolvimento das 
habilidades indispensáveis 
ao desempenho da ativida-

tituto Rui Barbosa (IRB). O 
TCE-AM aderiu ao projeto 
após convite formal da Atri-
con, com assinatura do termo 
de cooperação técnica pela 
conselheira-presidente Yara 
Amazônia Lins.

“Nós estamos verificando, 
de maneira detalhada, a situ-
ação do saneamento básico 
nas escolas, desde a presença 
de banheiros até a qualidade 
da água que é servida para 
os alunos. 

de bombeiro militar.
“Nós vamos agir na área de 

combate de incêndio, salva-
mento em altura, terrestre, 
aquático, espaço confinado, 
em todas as áreas, até o 
momento que nós chegar-
mos a preparar esse solda-
do para assumir as nossas 
guarnições de salvamento”, 
esclareceu o Diretor de For-
mação, Ensino e Pesquisa 
(DFEP) do CBMAM, Cel BM 
Reinaldo Menezes.

ÁGUA POTÁVEL E SANEAMENTOSOLDADOS CONVOCADOS

Visitas técnicas em escolas da capital
A capacitação tem foco na formação técnica, ética profissional e desen-
volvimento das habilidades ao desempenho da atividade
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está em fase adiantada, com 
previsão de entrega para o 
segundo semestre deste ano.

As obras fazem parte de um 
pacote de intervenções que vai 
muito além da construção de 
moradias. A área também está 
recebendo infraestrutura com-
pleta de saneamento básico, 
com redes de abastecimento 
de água, drenagem profunda, 
esgotamento sanitário e pavi-
mentação de vias. As melhorias 
garantem mais salubridade ao 
ambiente urbano e reduzem os 
riscos de alagação e doenças 
de veiculação hídrica.

“Hoje eu posso dizer que 
estou feliz, não só por mim, 
mas por todas as famílias que 
estão aqui. A gente jamais ima-
ginava que isso ia acontecer. 
Só temos a agradecer a Deus 
e ao nosso governador Wilson 
Lima. Eu sei que para muitos 
isso aqui não é nada, mas pra 
gente que estava ali, isso aqui 
é muito. Você abrir a porta da 
sua casa, você pegar a chave 
entrar e dizer, ‘isso aqui é meu 
sonho, eu consegui’, não tem 
preço”, afirmou a auxiliar de 
serviços gerais, Eliza Ribeiro, 
de 57 anos.

O Prosamin+ é desenvolvido 
pela Unidade Gestora de Pro-
jetos Especiais (UGPE), órgão 
da Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Urbano e 
Metropolitano (Sedurb), com 
participação da Superinten-
dência Estadual de Habitação 
(Suhab), órgão responsável 
pelo processo de reassenta-
mento das famílias.

Desde 2019, o programa já 
reassentou aproximadamente 
3 mil famílias, o que representa 
cerca de 15 mil pessoas be-
neficiadas com moradias dig-
nas, indenizações ou bônus 
moradia (compra assistida). 
As áreas urbanizadas con-
tam com iluminação pública, 
calçadas acessíveis, áreas de 
convivência e estrutura mo-
derna, alinhada às diretrizes 
de desenvolvimento urbano 
sustentável.



PMAM registra maior apreensão de drogas 
da história do estado com 6,5 toneladas

A Polícia Militar do 
Amazonas (PMAM) 
registrou a maior 
apreensão de drogas 

da história do estado em uma 
única ocorrência. Equipes da 
Companhia de Operações Es-
peciais (COE) apreenderam 6,5 
toneladas de entorpecentes, 
entre maconha skunk e co-
caína, na noite de domingo 
(1º/06), próximo ao município 
de Manacapuru. O governa-
dor Wilson Lima acompanhou, 
nesta segunda-feira (02/06), 
a apresentação do material 
interceptado pelas Forças  
de Segurança.

“Essa é a maior apreensão 
do Amazonas, resultado dos 
investimentos que temos 
feito em infraestrutura com 
a Base Arpão, lanchas blin-
dadas, armamento pesado 
para os nossos policiais e, 
claro, o comprometimento 
dos homens da Companhia 
de Operações Especiais e 
da inteligência, que resul-
tou nessa apreensão, que 
representa um prejuízo de 
aproximadamente R$ 270 
milhões ao crime organiza-
do”, afirmou o governador 
Wilson Lima.

A ocorrência foi realizada 
pela COE, com apoio da 
Força Integrada de Comba-
te ao Crime Organizado do 
Amazonas (FICCO/AM) da 
Polícia Federal do Amazonas 
(PF/AM) e a DIRANDRO da 
Polícia Nacional do Peru, na 
noite de domingo (1º/06), 
no Rio Solimões, próximo ao 
município de Manacapuru (a 
68 quilômetros de Manaus).

Foram apreendidas 6,5 to-
neladas de entorpecentes, 
sete fuzis de calibres 7,62 e 
223, uma metralhadora calibre 
50, uma metralhadora 7,62, 

uma lancha com seis motores, 
5.698 munições de diversos 
calibres, 102 carregadores, um 
lançador de granadas, dois 
celulares e a quantia de R$ 
2,5 mil em espécie.

De acordo com o coman-
dante-geral da PMAM, co-
ronel Klinger Paiva, essa 
foi uma apreensão recorde, 
com registro não só de en-
torpecentes, mas de outros 
materiais ilícitos. “A gente 
está apresentando esse re-
sultado e todo esse material 
soma, aproximadamente, R$ 
270 milhões de prejuízo. As 
investigações vão confirmar 

Além dos entorpe-
centes, a equipe po-
licial da COE apreen-
deu armamentos de 
grosso calibre e um 
lançador de granadas

Polícia Civil divulga 
imagem de suspeitos 
de roubo à residência

Alunos soldados da PMAM se apresenta 
para início do Curso de Formação

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio do 30º Dis-
trito Integrado de Polícia (DIP), 
divulga a imagem de dois ho-
mens, ainda não identificados, 
suspeitos de envolvimento em 
um roubo a uma residência, 
durante o qual fizeram uma 
família refém. O crime foi prati-
cado no ramal do Ipiranguinha, 
bairro Jorge Teixeira, zona les-
te de Manaus, na quinta-feira 
(29/05), por volta das 17h30, e 
só foi encerrado na manhã do 
dia seguinte, sexta-feira (30/05), 
por volta das 6h.

De acordo com o delegado 
Mauro Duarte, titular da unida-
de policial, os suspeitos estavam 
armados quando abordaram 
uma das vítimas, que lavava o 
carro na garagem da residência.

“Após rendê-la, eles manti-
veram a família refém durante 
toda a noite de quinta-feira e a 
madrugada de sexta. Do local, 
foram levados um automóvel 
Chevrolet Celta, de cor cinza, 
aparelhos celulares, uma televi-
são de 32 polegadas e relógios”, 

Nesta segunda-feira (2/6), 500 
novos alunos soldados se apre-
sentaram no Comando-Geral 
da Polícia Militar do Amazonas 
(PMAM) para iniciarem o Cur-
so de Formação de Soldados 
(CFSD). O grupo faz parte dos 
aprovados no concurso da Polí-
cia Militar do Amazonas de 2021 
e foram convocados pelo gover-
nador Wilson Lima em fevereiro 
deste ano.

Em novembro de 2023, o go-
vernador Wilson Lima convocou 
1 mil soldados aprovados no 
certame, que concluíram o CFSD 
em 2024 e já atuam nas ruas, 
fortalecendo a operacionalida-
de da PMAM. Agora com essa 
segunda turma, a expectativa é 
que no início de 2026, mais 500 
policiais militares vão reforçar o 
policiamento ostensivo nas ruas 
de Manaus e do interior.

O comandante-geral da 
PMAM, coronel PM Klinger Pai-
va, destacou a chegada desses 
novos alunos, que representa um 
reforço nos quadros da corpora-
ção e para a Segurança Pública 
do Amazonas.

“Isso representa a renovação 

informou o delegado.

Denúncias
A PC-AM reforça que qual-

quer informação sobre o pa-
radeiro dos suspeitos pode ser 
repassada pelos números (92) 
98409-3030, disque-denúncia 
do 30º DIP, ou 181, da SSP-AM. 
“A identidade do denunciante 
será mantida em absoluto sigi-
lo”, ressaltou Duarte.

isso, mas pelo acompanha-
mento que estava sendo 
feito, essa droga vinha da 
tríplice fronteira”, disse. 

Após denúncia anônima 
e levantamento de inteli-
gência entre as agências 
envolvidas, a equipe da 
COE realizou abordagem 
a uma embarcação. Ao se 
aproximarem, os ocupan-
tes da lancha dispararam 
contra os policiais militares,  
que revidaram.

O comandante do Co-
mando de Policiamento Es-
pecializado (CPE), coronel 
Alysson Lima, explicou que 

A ocorrência foi registrada por volta das 22h e que o confronto entre a equipe policial e os suspeitos durou cerca de 30 a 40 minutos

a ocorrência foi registrada 
por volta das 22h e que o 
confronto entre a equipe 
policial e os suspeitos durou 
cerca de 30 a 40 minutos.

“Foi de noite, estava bem 
escuro. E, depois do tiroteio, 
eles acabaram atracando no 
barranco, quando as equipes 
chegaram, só tinham dois 
homens, que tinham sido 
alvejados. Essa ação foi mais 
um trabalho excepcional dos 
nos policiais”, relatou o co-
mandante do CPE.   

O secretário de Segurança 
Pública do Amazonas (SSP-
-AM), Vinícius Almeida, des-

tacou o empenho da PMAM 
e das Forças de Seguran-
ça Pública do Estado no 
combate à criminalidade e  
ao narcotráfico.

“Era uma lancha blindada, 
com armas calibre 50, lança 
granadas. E nós precisamos 
dessa união e desse apoio, 
para enfrentar essa crimi-
nalidade, para enfrentar 
elementos como esses. O 
resultado está aí, porque 
6,5 toneladas é recorde de 
apreensão”, destacou o se-
cretário da SSP-AM.

Segundo o delegado re-
gional Executivo da PF/AM, 

Sávio Pinzon, os policiais da 
FICCO atuaram com infor-
mações de inteligência e 
apoio nas ações policiais. 
“Esse foi mais um traba-
lho da Força Integrada de 
Combate ao Crime Organi-
zado do Amazonas. Contou 
com o trabalho da PF e 
da PMAM. Foram obtidas 
informações de que essa 
droga estava sendo trans-
portada e esse resultado 
demonstra, mais uma vez, 
a eficácia desse modelo de 
atuação feita pelas Forças 
de Segurança”, afirmou o 
delegado Sávio Pinzon.

FAMÍLIA FICOU REFÉM500 NOVOS ALUNOS

As denúncias podem ser feitas 
pelos números (92) 98409-3030, 
do 30º DIP, ou pelo 181, da SSP-AMAo todo, 500 convocados se tornaram aptos para iniciarem o curso 
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dos nossos quadros, os investi-
mentos do governador Wilson 
Lima na nossa Polícia Militar e 
uma preocupação com a nos-
sa sociedade. Eles estão hoje 
se apresentando, colocando a 
primeira farda que o aluno sol-
dado usa e vai passar por toda 
uma preparação e aprender a 
se defender, para que defenda 
a sociedade”, disse.

Expectativas
A aluna soldado Roseane 

Benício revelou que estudou 
mais de dois anos para ser 
aprovada no concurso público 
da PMAM e agora se prepara 
para mais uma grande etapa 
de realização profissional.

“É a realização de um sonho, 
que todos nós aguardávamos 
ansiosamente. Sabemos que não 
será fácil, mas não pode ser fácil, 
porque exige um comprometi-
mento, uma seriedade e a gente 
espera prestar tudo isso, ao corpo 
de oficiais e a todos os instrutores. 

Estamos aqui para nos prepa-
rar e espero servir a sociedade 
amazonense da melhor maneira 
possível”, disse.

O aluno Ramom Alves da Silva 
é mais um dos aprovados que 
aguardava ansiosamente para 
ser convocado para iniciar o 
curso de formação.

“É uma realização, para cada 
um de nós. Nós nos dedicamos, 
abdicamos de muito tempo com 
a família e amigos para estarmos 
aqui hoje. Vamos iniciar nosso 
curso de formação, vamos nos 
dedicar ao máximo para sairmos 
profissionais melhores para ofer-
tar à sociedade uma sensação  
de segurança”.

Convocações
O governador Wilson Lima 

anunciou, no dia 12 de fevereiro, a 
convocação de mais de mil novos 
aprovados nos concursos públi-
cos das Forças de Segurança, 
realizados em 2022, como parte 
dos investimentos do programa 
Amazonas Mais Seguro. Com o 
novo chamamento, o Governo 
do Amazonas chega a 2,8 mil 
convocados desses concursos.
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No sexto mês do ano, 
é realizado o “Junho 
Violeta”, campanha 
que visa sensibilizar 
a sociedade sobre os 
direitos dos idosos 
e combater o pre-
conceito por idade, 
o idadismo

A iniciativa envolve 
ações educativas, dis-
tribuição de materiais 
informativos e even-

tos que promovem o respeito e 
a inclusão social desse público.

A Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam) fortalece a 
rede de proteção às pessoas 
idosas com a aprovação de 
leis e projetos de lei que bus-
cam combater a violência, o 
abandono e a exclusão digital.

Até o momento, já foram 
aprovadas 29 leis que bene-
ficiam essa população, além 
de 15 projetos em tramitação, 
ampliando os mecanismos de 
apoio e inclusão.

Um exemplo recente é a Lei 
nº 7.298, de 6 de janeiro de 
2025, derivada do Projeto de 
Lei nº 1.036/2023, de autoria 
do deputado Comandante Dan 
(Podemos). A nova legislação 
exige a assinatura física em 
contratos de operações de 
crédito realizados por meios 
eletrônicos ou telefônicos com 
instituições financeiras.

Além disso, obriga o for-
necimento de uma cópia im-
pressa do contrato ao idoso 
contratante, como condição 
indispensável para a valida-
de jurídica. Caso a exigência 
não seja cumprida, o contra-
to será considerado nulo de 
pleno direito.

“A disponibilização do con-
trato em meio físico garante 

 “Junho Violeta”

Assembleia Legislativa fortalece rede de 
proteção aos idosos com leis e projetos

que o idoso compreenda ple-
namente os termos contratu-
ais, promovendo a transparên-
cia e evitando abusos”, explica 
o parlamentar.

Notificações obrigatórias
Outro avanço importante é a 

Lei nº 7.412, de março de 2025, 
que altera a Lei nº 5.010/2019. 
A nova redação inclui as pes-
soas com deficiência no rol de 
vítimas protegidas pela obri-
gatoriedade de comunicação, 
por parte dos hospitais, às 
delegacias de polícia, em casos 
de agressões físicas e sexuais 
contra idosos, mulheres, crian-
ças e adolescentes.

A lei também introduz a 
obrigatoriedade de apoio psi-
cológico e jurídico imediato 

às vítimas. “A medida garante 
intervenção mais rápida e efeti-
va, tanto no suporte às vítimas 
quanto na responsabilização 
dos agressores”, destaca a au-
tora da proposta, deputada 
Mayra Dias (Avante).

Canal de denúncias via 
WhatsApp

A Lei nº 6.291/2023, cria-
da a partir do Projeto de 
Lei nº 303/2021, de autoria 
do deputado Felipe Souza 
(PRD), instituiu oficialmen-
te um serviço de denúncias 
de violência contra idosos 
via WhatsApp. O objetivo é 
oferecer um canal acessível, 
direto e eficaz para relatos de 
abusos e maus-tratos.

“A lei reforça a obrigação 

do Estado de assegurar os 
direitos fundamentais à vida, 
à saúde, ao respeito e à dig-
nidade da pessoa idosa”, afir-
mou Felipe Souza.

Teleconsulta prioritária
Em tramitação, o Projeto de 

Lei nº 1.332/2023, de autoria 
do deputado Dr. Gomes (Po-
demos), propõe prioridade de 
atendimento a idosos em ser-
viços de teleconsulta médica 
no Amazonas.

A proposta busca adaptar 
o atendimento preferencial 
ao contexto digital, garan-
tindo prioridade no agen-
damento e na realização das 
consultas remotas.

“O objetivo é assegurar que 
os idosos recebam atendimen-

to prioritário também nos am-
bientes digitais, onde muitas 
vezes enfrentam filas de es-
pera, dificuldades de agenda-
mento ou falta de orientação”, 
explica Dr. Gomes.

Inclusão digital
Outro destaque é o Projeto 

de Lei nº 704/2024, de autoria 
do deputado Thiago Abrahim 
(União Brasil), que propõe a 
criação da Política Estadual 
de Capacitação Tecnológica 
para Idosos.

O projeto visa promover 
cursos e oficinas para de-
senvolver habilidades di-
gitais em pessoas com 60 
anos ou mais, reconhecendo 
o acesso à tecnologia como  
direito fundamental.
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PT entregará mapa eleitoral a LulaEduardo Bolsonaro: “Querem me anular 
politicamente e me tirar de 2026”

A pedido do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva, 
o PT está finalizando um 
mapa eleitoral para a dis-
puta de 2026, com foco 
especial no Senado.

No próximo dia 9, um gru-
po de trabalho dedicado às 
eleições de 2026 deverá fe-
char esse material que será 
apresentado ao Diretório 
Nacional do PT e, em se-
guida, ao próprio Lula. Será 
do presidente a última pa-
lavra sobre quem o governo 
apoiará para em cada dispu-
ta estadual.

Após o aval de Lula, o par-
tido pretende discutir, ainda 
neste ano, condições para 
que tenha chances de se 
viabilizar eleitoralmente, por 
exemplo, com as pesquisas 
de opinião para avaliar as 
escolhas junto ao eleitorado.

Avaliação interna de diri-
gentes petistas aponta um 
risco iminente de crescimen-
to da bancada da oposição.

Atualmente, o governo 
considera haver 25 sena-
dores com esse perfil, ou 
seja, que não votam com 
o governo em nenhuma 
hipótese, sendo que 17 
sairão à reeleição.

O deputado federal licen-
ciado Eduardo Bolsonaro 
(PL-SP) comentou nesta 
segunda-feira (2) sobre o 
depoimento do líder do PT 
na Câmara, Lidbergh Farias 
(RJ), à Polícia Federal (PF) 
no inquérito que investi-
ga a atuação de Eduardo 
Bolsonaro nos Estados Uni-
dos. Para o parlamentar 
licenciado, o movimento 
é para tirá-lo das eleições 
de 2026.

“Tudo é jogo de cartas mar-
cadas para me tirar das elei-
ções de 2026. Estão jogando 
no tapetão. Do nada, passei a 
ser investigado no inquérito 
do plano de Golpe da Disney. 
Inventaram um pretexto para 
fazer o ‘fishing expedition’ 
[pesca probatória, procura 
especulativa]. Isso fica claro 
que não tem uma justiça 
isenta no Brasil”.

Eduardo Bolsonaro ainda 
afirmou que o inquérito é 
uma forma de anularem a 
atuação dele na política.

No início, queriam o meu 
passaporte. Isso para me 
anularem internacionalmen-
te. Não conseguiram. Agora, 

A oposição planeja empla-
car outros 16 nomes compe-
titivos. Se der certo, o cálculo 
permitirá aos partidos de di-
reita a maioria, com 41 vagas.

No caso da esquerda e 
aliados, a ideia é apoiar a 
reeleição de governistas e, 
em outros casos, buscar no-
mes que estejam alinhados 
com as ideias do governo, a 
exemplo da defesa pela de-
mocracia e a independência 
entre os Poderes.

Para o presidente do GT pe-
tista sobre eleições, senador 
Humberto Costa (PT-PE), a 
investida no Senado refletirá 
um ambiente mais brando 
ao governo.

querem me anular politica-
mente. Querem me tirar das 
eleições de 2026”.

O líder do PT na Câmara, 
deputado Lindbergh Farias, 
presta depoimento à Polícia 
Federal nesta segunda-feira 
como parte das investigações 
sobre a atuação do deputado 
Eduardo Bolsonaro nos Esta-
dos Unidos.

O Supremo Tribunal Fe-
deral atendeu, na semana 
passada, a um pedido da 
Procuradoria-Geral da Repú-
blica (PGR) para a abertura de 
investigação sobre a possível 
atuação de Eduardo nos EUA 

“É muito importante que 
a gente possa ter um am-
biente diferente do que teve 
até agora. O tempo inteiro 
essa relação [Legislativo x 
Executivo] entre tapas e 
beijos.”, disse.

Nesse domingo (1), Lula 
da Silva (PT) disse que a es-
querda precisa de “maioria 
no Senado”, caso contrá-
rio, a oposição irá “avaca-
lhar” o Supremo Tribunal 
Federal (STF).

“Em 2026 precisamos ele-
ger senadores da República. 
Porque se esses caras elege-
rem a maioria dos senadores, 
vão fazer uma muvuca nesse 
país.”, afirmou

com o objetivo de atingir o 
Judiciário brasileiro.

O pedido da PGR foi feito 
após Lindbergh Farias apre-
sentar, em 22 de maio, uma 
representação contra Eduar-
do pelos supostos crimes de 
atentado à soberania nacio-
nal, abolição do Estado De-
mocrático de Direito e coação 
no curso de processo.

Segundo a assessoria do lí-
der petista, ele deve apresen-
tar à PF documentos sobre 
as ações de Eduardo Bolso-
naro como vídeos, textos e 
registros de publicações nas 
redes sociais.

COM FOCO NO SENADOINQUÉRITO

Presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT)

Parlamentar diz que abertura de inquérito 
após pedido de um deputado do PT confi-
gura um “jogo de cartas marcadas”
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“Em uma sociedade cada 
vez mais digital, é funda-
mental garantir o acesso à 
tecnologia para que os idosos 
possam exercer plenamente 
sua cidadania”, enfatiza Thia-
go Abrahim.

Disque Amparo ao Idoso
Também está em tramitação 

o Projeto de Lei nº 860/2024, de 
autoria do deputado Mário Cé-
sar Filho (União Brasil), que cria 
o “Disque Amparo ao Idoso” 
— serviço telefônico gratuito e 
disponível 24 horas para aco-
lhimento e encaminhamento 
de denúncias de abandono, 
negligência e maus-tratos.

A medida visa fortalecer a 
rede de proteção e oferecer 
atendimento humanizado e 
ágil às vítimas.

Desafios do envelheci-
mento

Dados do Censo Demográ-
fico de 2022 revelam que a 
proporção de brasileiros com 
65 anos ou mais subiu de 7,4% 
em 2010 para 10,9% em 2022 
— a maior desde 1940.

O envelhecimento popula-
cional impõe desafios à for-
mulação de políticas públicas 
que assegurem dignidade e 
proteção a esse grupo.

O preconceito contra pes-
soas idosas, conhecido como 
idadismo, ainda é um obstá-
culo a ser superado, presente 
em diferentes esferas da so-
ciedade, desde o mercado de 
trabalho até o acesso a serviços 
de saúde.

Segundo a Organização 
Mundial da Saúde, cerca de 
15,7% das pessoas com 60 
anos ou mais sofrem algum 
tipo de violência, como abuso 
físico, psicológico, financeiro 
ou negligência. No Brasil, as 
denúncias mais comuns envol-
vem negligência e abandono, 
seguidas por violência psicoló-
gica e abuso financeiro.



no final de 2024.
“Eu tenho duas alternativas. 

Uma é uma medida regulatória 
para resolver o problema de 
modo paliativo para cumprir as 
metas do ano. A outra, que inte-
ressa mais a Fazenda, é voltar a 
fazer reformas estruturais”, disse.

Segundo Haddad, as propos-
tas foram apresentadas ao pre-
sidente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT), ao presidente da Câmara 
dos Deputados, Hugo Motta, e 
ao presidente do Senado Fede-

ral, Davi Alcolumbre.
No último domingo (1°), 

Hugo Motta (Republicanos-
-PB), solicitou à equipe eco-
nômica do governo federal a 
suspensão imediata da eleva-
ção do Imposto sobre Opera-
ções Financeiras (IOF) sobre o 
chamado “risco sacado”.

“Não vai ser discutido [risco 
sacado] dessa maneira. Não 
vai ser discutido rapidamente. 
Ninguém aqui está querendo 
postergar”, disse Haddad nes-

ta segunda (2).
O governo anunciou, em maio, 

uma elevação no IOF cobrado so-
bre diversas operações financei-
ras para cumprir a meta fiscal de 
2025. Em razão da repercussão 
negativa no mercado financeiro, 
a equipe econômica começou a 
recuar no mesmo dia.

Ao mesmo tempo, os deputa-
dos e senadores iniciaram uma 
articulação para derrubar a alta 
do IOF. Diante desse cenário, 
Haddad se reuniu com Hugo 

Economia

Presidente da Câmara, 
Hugo Motta, cobrou 
a suspensão imediata 
do decreto do IOF so-
bre “risco sacado”

Após o Congresso Na-
cional estabelecer um 
prazo de 10 dias para 
que o governo federal 

apresente um plano alternativo 
para o aumento do Imposto so-
bre Operações Financeiras (IOF), 
o ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad, informou nesta segun-
da-feira (2) que a equipe econô-
mica tem duas alternativas.

A primeira possibilidade, 
segundo Haddad, é “corrigir 
distorções do sistema finan-
ceiro”. O ministro, no entanto, 
não detalhou quais distorções 
podem ser corrigidas.

Haddad descartou que a equi-
pe econômica fará mudanças 
na Contribuição Social sobre o 
Lucro Líquido (CSLL) por causa 
da regra da noventena.

“Corrigir distorções do sistema 
financeiro para abrir espaço para 
a calibragem do decreto do IOF. 
Se houver qualquer calibragem, 
vai ser no âmbito da expansão 
da correção dos desequilíbrios 
existentes hoje dos tributos que 
dizem respeito às finanças”, afir-
mou Haddad a jornalistas.

Outra alternativa que está sen-
do estudada é a implementação 
de novas reformas estruturais. 
De acordo com o ministro, a 
medida é necessária para evitar 
a elaboração de um novo pacote 
fiscal a cada ano, como o que foi 
enviado ao Congresso Nacional 

Ministro da Fazenda, Fernando Haddad

IOF, combinado com as questões 
estruturais”, afirmou.

“Confortável”
De acordo com o ministro da 

Fazenda, as discussões realiza-
das com o Congresso Nacional 
sobre o aumento do IOF deixa-
ram a equipe econômica “muito 
confortável”. Na avaliação de 
Haddad, há uma janela de opor-
tunidades para a implementa-
ção de reformas estruturais com 
efeitos de longo prazo.

“Eu já estava, na semana pas-
sada, muito confortável com os 
debates que foram feitos com 
os líderes. Hoje, estou ainda 
mais. O que eu ouvi no final 
de semana, em conversa com 
os dois, conversa com o presi-
dente da República, me deixa 
muito confortável de que nós 
temos uma oportunidade de 
voltar a fazer as reformas ne-
cessárias para o país continuar 
crescendo”, disse.

O ministro falou também em 
“sintonia” do governo com o 
Congresso Nacional. O próximo 
passo é definir os termos do 
plano alternativo de medidas 
que serão apresentadas pela 
equipe econômica, de modo 
a atender às reivindicações dos 
deputados e senadores.

“É definir qual vai ser o recorte 
que vai ser feito dessas medidas 
e apresentar aos três presiden-
tes [Lula, Davi e Hugo]. Se nós 
chegarmos a uma boa defini-
ção, 70%, 80%, 90% daquilo que 
for discutido… Se houver uma 
compreensão de que é hora de 
avançar, eu acredito que vamos 
dar uma perspectiva muito mais 
sustentável, sem essas medidas 
paliativas”, disse.

Alta do IOF: Haddad fala em correção 
de distorções e reformas estruturais

Motta e Davi Alcolumbre. Após 
o encontro, foi estabelecido um 
prazo de 10 dias para que o 
governo apresente um plano 
alternativo às medidas.

“Eu saí da reunião da semana 
passada com um prazo de 10 
dias. Eu não preciso dos 10 dias. 
Nós sabemos o que precisa ser 
feito. Precisa tomar uma decisão 
política do que será feito. Diante 
do que eu ouvi, eu acredito que 
essa semana a gente possa re-
solver e melhorar a regulação do 
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Afeam está entre as 12 principais 
instituições de fomento do país

O Governo do Amazonas, 
por meio da Agência de Fo-
mento do Estado do Ama-
zonas (Afeam), foi reconhe-
cido nacionalmente por sua 
atuação no financiamento 
de projetos voltados para 
a transição energética, figu-
rando entre as 12 principais 
instituições de fomento e 
bancos de desenvolvimen-
to do Brasil que mais inves-
tiram no setor nos últimos 
dez anos. O levantamento 
foi realizado pela Associa-
ção Brasileira de Desenvol-
vimento (ABDE).

A atuação da Agência 
no setor é impulsionada 
pelo programa Mais Cré-
dito Energia Sustentável, 
que tem ampliado o aces-
so ao financiamento para 
projetos e iniciativas que 
estimulem a produção e o 
uso de fontes de energia 
renováveis, tanto no meio 
urbano quanto rural, con-
tribuindo diretamente para 
a redução dos impactos 
ambientais.

A Afeam, é a única insti-
tuição da Região Norte que 
já aplicou R$ 6.648.792, em 
financiamentos voltados 
para a transição energética 
nos últimos anos, por meio 
de programas como o Mais 
Crédito Energia Sustentá-
vel. Por meio do programa, 

a Afeam tem fortalecido 
sua presença no interior 
do estado, possibilitando 
que pequenos produtores, 
empreendedores e coope-
rativas tenham acesso ao 
crédito orientado, com 
condições adequadas para 
implantar soluções susten-
táveis em seus negócios.

“Esse reconhecimento re-
força o nosso compromisso 
em promover o desenvol-
vimento econômico com 
responsabilidade ambien-
tal. A transição energética 
é uma oportunidade real 
para gerar emprego, ren-
da e sustentabilidade no 

Amazonas”, destacou o 
diretor-presidente da Afe-
am, Marcos Vinicius Castro.

No ranking específico das 
17 agências de fomento 
estaduais, a Afeam ocupa 
a terceira colocação, resul-
tado que evidencia o papel 
estratégico da instituição 
no apoio a empreendimen-
tos sustentáveis e no for-
talecimento da economia 
verde no Amazonas.

Segundo o estudo da 
ABDE, os investimentos 
nacionais somaram R$ 146 
bilhões em projetos rela-
cionados à transição ener-
gética, entre 2013 e 2023. 

EM APOIO À TRANSIÇÃO ENERGÉTICA

Reconhecimento nacional destaca o programa Mais Crédito Energia Sustentá-
vel, que apoia projetos de energia limpa e impulsiona negócios sustentáveis
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Petrobras reduz em R$ 0,17 
gasolina vendida a distribuidoras

A Petrobras reduzirá em 5,6% 
o preço médio da gasolina ven-
dida a distribuidoras a partir 
de terça-feira (2), informou a 
companhia em comunicado à 
imprensa nesta segunda-feira, 
no primeiro corte de valores 
deste combustível desde outu-
bro de 2023.

Dessa forma, o preço médio de 
venda da gasolina da Petrobras 
nas refinarias passará a ser de 
R$ 2,85 por litro, uma redução 
de R$ 0,17 por litro.

A redução ocorre após as ven-
das de gasolina por distribui-
doras no Brasil terem subido 
4,6% em abril ante o mesmo 
período do ano passado, para 

3,81 bilhões de litros, o me-
lhor resultado para o mês na 
série histórica, segundo dados 
da reguladora ANP, diante de 
uma recuperação do nível de 
mobilidade e de fluxo de veí-
culos leves.

No acumulado do ano até abril, 
as vendas de gasolina somam 
14,74 bilhões de litros, uma alta 
de 3,5% frente o mesmo perí-
odo em 2024. O resultado nas 
vendas ocorre após um recuo da 
comercialização no ano passado 
ante 2023.

A Petrobras, sob a gestão de 
Magda Chambriard, tem levado 
mais tempo para ajustar pre-
ços de combustíveis, em movi-

mento que visa evitar repassar 
volatilidades internacionais ao 
mercado interno.

Em julho de 2024, havia sido 
a última vez que a petroleira 
ajustou a gasolina, quando a 
elevou em 7%.

O repasse do corte do preço 
da Petrobras aos consumidores 
finais nos postos, porém, não 
é imediato e depende de uma 
série de fatores, incluindo co-
brança de impostos, mistura de 
etanol anidro e margens de lucro 
da distribuição e da revenda.

Além disso, o mercado bra-
sileiro também é suprido por 
algumas poucas refinarias pri-
vadas e por importações.

-5,6% 

Preço médio de venda da gasolina da Petrobras nas refinarias passará a ser de R$ 2,85 por litro
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Público-alvo são ad-
vogados que desejam 
prospectar clientes 
que tenham pendên-
cias no órgão, como 
descontos indevidos a 
reivindicar

Nome completo, CPF, 
data de nascimento, 
endereço comple-
to, nome da mãe, 

valor da aposentadoria, te-
lefones, e-mails… Por apenas 
R$ 150, é possível ter uma 
lista com 500 pessoas cadas-
tradas no sistema do INSS 
com todos esses dados.

As listas são vendidas para 
advogados e contemplam 
todos os estados brasileiros. 
Um pacote com até 10 mil 
nomes sai por R$ 450; um 
estado completo, por R$ 600.

A CNN chegou até uma 
das empresas que fornece 
esse tipo de lista. O público-
-alvo é formado por advo-
gados que usam os dados 
para prospectar clientes e 
abrir processos.

“Infelizmente, nós, ad-
vogados, somos assedia-
dos diariamente com esse 
tipo de lista. E não só nós. 
Quem quiser e pagar vai 
ter acesso, abrindo assim 
uma oportunidade imensa 
para os golpistas agirem”, 
comenta o advogado Pedro 
Almeida, especialista em di-
reito previdenciário.

“Eu já atuo frente ao INSS 
há oito anos e posso ga-
rantir que os descontos das 
aposentadorias são apenas a 
ponta do iceberg de um INSS 
totalmente frágil, vulnerável e 
com um sistema de segurança 
crítico”, afirma Almeida.

Com prévias das listas 
vendidas em mãos, a CNN 
entrou em contato com apo-
sentados de São Paulo, Rio 

O vendedor afirma que a empresa trabalha com advogados fixos que compram listas semanalmente ou quinzenalmente e que atuam nesse mercado há dois anos

Imaginando conversar com 
um advogado, o atendente 
da empresa que vende as lis-
tas passa então a dar detalhes 
da transação e informações 
para “passarem confiança” ao 
possível comprador.

“A lista de descontos inde-
vidos do INSS é muito boa, 
está em alta mesmo”, diz ele.

A tabela de valores para 
este caso começa em R$ 150 
com 500 nomes. A compra 
de dados de mil aposenta-
dos sai por R$ 250; 5 mil 
nomes por R$ 350; 10 mil 
nomes por R$ 450 e o “es-
tado todo” sai por R$ 600.

Fraude no INSS: exposto esquema de 
venda de listas com dados de aposentados

de Janeiro e Florianópolis.
A reportagem constatou 

que a lista contém dados 
reais, com a confirmação 
das informações, duas apo-
sentadas e uma pensionista 
do INSS que estavam nas 
prévias recebidas.

As tabelas comercializa-
das têm, inclusive, um filtro 
por descontos de associa-
ção, com valores de parce-
las, nome da associação e 
data de início do pagamen-
to ou adesão ao sindicato.

Elas têm até 46 colunas 
com dados pessoais de 
cada um dos aposentados 

e pensionistas e não só os 
dados de descontos asso-
ciativos, mas também da-
dos restritos ao sistema do 
INSS e Dataprev, como data 
de início do benefício, mar-
gem disponível para novos 
empréstimos consignados 
e total de contratos de em-
préstimos ativos.

As listas circulam com 
pelo menos três advogados 
de três estados diferentes.

O uso desses compilados 
de dados obtidos de forma 
ilegal é vetado pela OAB.

O artigo 39 do Código de 
Ética e Disciplina diz que 

“a publicidade profissional 
do advogado tem caráter 
meramente informativo e 
deve primar pela discrição 
e sobriedade, não poden-
do configurar captação de 
clientela ou mercantiliza-
ção da profissão”.

A ação ainda fere a Lei 
Geral de Proteção de Dados 
(LGPD), que impede o uso 
de informações pessoais 
sem o consentimento dos 
titulares dos dados.

A empresa que comer-
cializa as listas é a “Nexus 
Soluções em Assessoria 
Jurídica”, que se identifica 

como “assessoria especiali-
zada em gerar vendas para 
advogados” e diz atender 
“mais de 710 advogados” 
em todo o Brasil.

A CNN simulou uma com-
pra com o atendente da 
empresa e obteve prévias 
com os dados de pessoas 
que teriam tido descontos 
associativos nos estados de 
São Paulo, Rio de Janeiro e 
Santa Catarina.

A empresa também en-
viou uma prévia com dados 
de seis pessoas que tiveram 
benefícios do INSS nega-
dos no Rio de Janeiro.

Prisão de estudante brasileiro por agentes 
de imigração nos EUA gera protestos

Portugal notificará mais de 5 mil brasileiros 
para deixarem o país, diz jornal

Colegas de Marcelo Go-
mes, brasileiro de 18 anos 
que foi preso em Massachu-
setts, nos Estados Unidos, 
fizeram um protesto nesta 
segunda-feira (2) pedindo a 
libertação do estudante.

Eles se reuniram em uma rua 
da cidade segurando cartazes 
com os dizeres “Libertem Mar-
celo” e “Eu apoio Marcelo”.

Também houve um grande 
protesto no domingo (1°) no 
subúrbio de Milford, em Boston, 
onde ele mora. 

Por sua vez, a governadora de 
Massachusetts, Maura Healey, 
exigiu mais informações sobre 
o motivo da prisão de Gomes 
e sua localização.

“Estou perturbada e indigna-
da com os relatos de que um 
aluno da Escola Secundária de 
Milford foi preso pelo ICE a 
caminho do treino de vôlei on-
tem. Mais uma vez, autoridades 
locais e policiais foram deixados 
no escuro, sem nenhum aviso 
prévio e sem respostas às suas 
perguntas”, pontuou Healey em 
um comunicado.

“Exijo que o ICE forneça in-

Portugal vai notificar cerca 
de 5,3 mil brasileiros para que 
deixem o país voluntariamente, 
após a recusa de seus pedidos 
de autorização de residência. A 
medida faz parte de uma ação 
mais ampla do governo portu-
guês, que enviará notificações 
a 33 mil imigrantes de diversas 
nacionalidades, exigindo a saí-
da em até 20 dias. Caso o prazo 
não seja cumprido, a expulsão 
poderá ser adotada como úl-
timo recurso. As informações 
são do jornal O Globo.

O anúncio foi feito pelo mi-
nistro da Presidência, António 
Leitão Amaro, responsável pela 
pasta de imigração no governo 
reeleito. Segundo ele, a de-
cisão é resultado da análise 
dos pedidos de residência, que 
concluiu que os imigrantes não 
reuniam condições legais para 
permanecer no país. O gover-
no português tem como meta 
endurecer as regras de entrada 
e permanência de estrangeiros.

Segundo o jornal, o comuni-
dade indiana é a mais afetada 
pela medida, com 13,4 mil pes-
soas notificadas. Os brasileiros 

formações imediatas sobre o 
motivo da prisão, onde ele está 
e como seu devido processo 
legal está sendo protegido”, 
adicionou a governadora, fa-
zendo críticas a Donald Trump 
em seguida.

Autoridade diz que alvo era 
pai do brasileiro

Todd Lyons, o diretor interino 
do ICE, e Patricia Hyde, diretora 
interina de campo das Opera-
ções de Remoção e Fiscalização 
do ICE em Boston, disseram que 
Gomes não era o alvo da inves-

representam o segundo maior 
grupo entre os que deverão 
deixar Portugal. O número total 
de notificações quase dobrou 
em pouco mais de um mês, 
refletindo a pressão sobre o 
sistema migratório português.

O procedimento de aban-
dono voluntário foi acelera-
do após o fim da chamada 
“manifestação de interesse”, 
mecanismo popular de regu-
larização que foi encerrado pelo 
governo. Agora, os imigrantes 
notificados terão até 20 dias 
para deixar o país por conta 

tigação que levou à sua prisão 
e que as autoridades estavam 
procurando pelo pai dele, que 
continua foragido.

“Então, obviamente, ele não é 
o pai do ano, porque também 
trouxe o filho para cá ilegalmen-
te”, alegou Lyons.

O aluno da Milford High 
School dirigia o veículo do pai 
quando foi preso após uma blitz 
de trânsito, segundo o diretor. 
Ele afirmou que, quando as au-
toridades encontrarem alguém 
ilegalmente no país, “tomare-
mos providências”.

“Estamos fazendo o trabalho 
que o ICE deveria ter feito o 
tempo todo. Aplicamos todas 
as leis de imigração”, destacou.

Juiz proíbe transferência do 
brasileiro

Um juiz federal emitiu uma 
ordem de emergência no do-
mingo impedindo as autori-
dades de transferir Marcelo 
Gomes para fora de Massa-
chusetts por pelo menos 72 
horas, em resposta a uma ação 
judicial que alegava que ele 
estava detido ilegalmente.

própria, sob risco de expulsão 
caso ignorem a determinação.

A decisão ocorre em meio 
a um debate crescente sobre 
imigração em Portugal, com o 
novo Parlamento e o governo 
reeleito buscando restringir o 
direito à cidadania e apertar 
o controle sobre a entrada 
de estrangeiros. O tema tem 
mobilizado tanto a sociedade 
portuguesa quanto as comu-
nidades de imigrantes, espe-
cialmente os brasileiros, que 
formam uma das maiores di-
ásporas no país.

MASSACHUSETTSSAÍDA EM ATÉ 20 DIAS

Marcelo Gomes, de 18 anos, foi 
detido a caminho do treino de vôlei

Decisão é resultado da recusa de pedidos de autorização de residência e faz 
parte de um esforço do governo português para apertar o controle migratório

Manaus, terça-feira 3 de junho de 20258
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Treze das 19 obras, que 
fazem parte da 4º edi-
ção do projeto Parintins 
Galeria Cidade Aberta, já 

estão 100% concluídas. As pin-
turas espalhadas pelos muros da 
Ilha Tupinambarana serão uma 
atração a mais para os turistas 
que vão prestigiar a 58º Festi-
val de Parintins, que este ano 
acontece nos dias 27, 28 e 29 de 
junho. A ação, é uma realização 
do Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Estado 
de Cultura e Economia Criativa.

No total, 85 artistas locais, que 
fazem parte do Liceu de Artes 
e Ofícios Claudio Santoro, de 
escolas de arte, ex-alunos do 
Liceu que agora assinam obras, 
além de três convidados, estão 
envolvidos no projeto, que tem 
como objetivo valorizar e incen-
tivar a cultura amazonense.

Professor e alunos do Liceu
O instrutor do Liceu, Josinaldo 

Mattos, é um dos artistas do 
Parintins Galeria Cidade Aberta, 
responsável pela pintura que es-
tará em destaque na rua Coronel 
José Augusto, no Centro Histó-
rico de Parintins, um dos locais 
mais movimentados durante o 
Festival de Parintins.

Com uma equipe formada por 
quatro alunos e um ex-aluno 
do Liceu, o artista falou sobre a 
oportunidade de fazer parte do 
projeto por mais um ano.

“A minha vida toda de instrutor 
de arte e educador eu faço isso. 
Eu aproveito as oportunidades 
para dar oportunidade e inserir os 
alunos no mercado de trabalho. 
Os capacito para em breve chefiar 
equipes e comandar os próprios 
trabalhos”, declarou.

Com o tema “Compartilhar”, 
o mural idealizado por Josivaldo 
e esquipe deve ficar pronto nas 
próximas semanas, mas a obra já 
chama atenção de quem passa 
pelo local.

“Eu ensino relevo em cimento 
para os alunos. Esse ano, além 
da pintura e do grafite, estamos 
fazendo técnica mista. A co-
munidade está reagindo muito 
bem”, pontuou Josivaldo.

O mural se distribui em nove 
trechos de muros particulares e 
inicia onde antes ficava a casa 
da dona Maria Ângela, figura 

A ação, é uma realização do Governo do Amazonas, por meio da Secretaria de Estado de Cultura e Economia Criativa.

Inscrições para Festival Olhar do Norte 2025 encerram no dia 6 de junho

DIVULGAÇÃO

Formulário gratuito e regulamento estão disponíveis no site do evento festivalolhardonorte.com

O período de inscrições para o 
Festival de Cinema da Amazônia – 
Olhar do Norte encerra nesta sexta-
-feira (06/06). O formulário gratuito 
e o regulamento estão disponíveis 
no site festivalolhardonorte.com e 
no Instagram (@olhardonorte). A 
sétima edição do evento organizado 
pela Artrupe Produções tem parcerai 
com o Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Estado de 
Cultura e Economia Criativa e com 
o Cine Set.

O festival competitivo de curtas-
-metragens tem três mostras: Ama-
zônia, para filmes realizados e com 
diretores dos estados da Amazônia 
Legal, como Acre, Amapá, Amazo-
nas, Maranhão, Mato Grosso, Pará, 
Rondônia, Roraima e Tocantins; 
Outros Nortes, com produções e 
diretores dos demais estados bra-
sileiros; e Olhar Panorâmico, com 
seleção de trabalhos da Amazônia 

FESTIVAL DE CINEMA DA AMAZÔNIA

Artistas do projeto ‘Galeria Cidade Aberta’ 
          falam sobre as obras e inspirações

histórica da cidade, madrinha do 
Boi Garantido e mãe do saudoso 
músico Paulinho Faria.

A raiz do boi
Raiz, que mora em Manaus, 

é um dos artistas convidados 
a integrar o projeto Parintins 
Galeria Cidade Aberta.  Respon-
sável pela obra do muro da Casa 
do Estudante da Universidade 
do Estado do Amazonas (UEA), 
localizada na rua Getúlio Var-
gas, 1750, Centro da Ilha, Raiz 
resolveu retratar a origem da 
brincadeira de boi, com a história 
da Mãe Catirina e Pai Francis-
co, personagens principais das 
apresentações de Caprichoso e 
Garantido.

“Quis fugir do azul e do ver-
melho. Preferi contar a origem. 
Pesquisei, estudei e construí a 
história pela ótica do pajé, que 

faz o ritual com a Ayahuasca e 
invoca o espírito do boi morto. A 
partir dali,a tragédia é resolvida, 
o boi volta à vida, e Francisco é 
poupado”. Foi minha forma de 
homenagear esse festival ances-
tral”, contou o artista.

Com a obra finalizada, Raiz 
falou sobre a importância do 
intercâmbio cultural e elogiou 
os artistas parintinenses. “Con-
sidero Parintins um celeiro de 
artistas, tem muita gente de 
referência, mestres e mestras, e 
me sinto grandemente honrado 
com o trabalho reconhecido. O 
pessoal nos convidou, mostra-
mos nosso trabalho, trocarmos 
nossas experiências com os ar-
tistas locais, com a comunidade 
e isso foi demais”, pontuou.

O projeto
O projeto Parintins Galeria Ci-

dade Aberta nasceu há quatro 
anos com o objetivo de beneficiar, 
tirar do anonimato e, principal-
mente, dar oportunidade àqueles 
artistas que trabalham a arte de 
rua em Parintins.  Cada artista e 
equipe recebem um cachê e o 
valor é de acordo com o merca-
do nacional, elevando, também, 
o nível da qualidade das obras.

Obras de 2025
1. Raiz e equipe – Muro da 

Casa do Estudante da UEA, rua 
Getúlio Vargas, 1750, Centro 
(finalizado);  

2. Lobão e equipe – Proprie-
dade particular do sr. Wilhames 
Jorge da Silva Ferreira, na aveni-
da Lindolfo Monteverde, 3645, 
São José

3.  Lobão e equipe – Proprieda-

de particular do sr. Aquino Jesus 
dos Santos, na rua Gomes de 
Castro, 706, Centro (finalizado);

4. Levi Gama e Estúdio Buriti 
– Muro particular da sra. Camila 
Teixeira Góes, rua Edilso Seixas, 
2933, Bairro União (finalizado); 

5. Suame Alfaia, Natália An-
drade e equipe – Muro do 
Hospital Padre Colombo, rua 
Oneldes Martins, 3515, bairro 
José Esteves (finalizado); 

6. Dennis Amoedo e equipe 
– E.M. Beatriz Maranhão, rua 
Pedro Ferreira Gonçalves, 1886, 
Praça da Liberdade, Raimundo 
Muniz (finalizado);

7. MAG e equipe – Muro da 
residência do Bispo de Parintins 
(finalizado)

Legal. Podem ser inscritos curtas até 
25 minutos, de qualquer gênero e 
temática, realizados a partir de 1º de 
janeiro de 2024.

Um dia após a exibição, os filmes 
das mostras Amazônia e Outros Nor-
tes ficam disponíveis, por sete dias, 
nas plataformas digitais do evento. 
A programação conta com a mos-
tra não-competitiva Olhinho, para 
filmes infantojuvenis e aberto para 
todos os estados do Brasil; e filmes 
convidados pela curadoria.

O Olhar do Norte apresenta, du-
rante uma semana, um circuito de 
ações formativas, como oficinas, 
debates, mesas redondas e pales-
tras, com profissionais do audiovi-
sual, para interação entre público 
e convidados.

“O festival tem a proposta de 
visibilidade à produção audiovisual 
da Amazônia, além de trazer para 
Manaus produções de destaque de 

todas as regiões do Brasil, para aliar 
a exibição de filmes ao diálogo sobre 
cinema”, afirma Diego Bauer, curador 
do Olhar do Norte e integrante da 
Artrupe Produções.

Inscrições
Para se inscrever, os concorrentes 

devem preencher o formulário on-
line no site e informar um link para 
assistir ao filme on-line, pelo Vimeo, 
Youtube ou Google Drive. Não são 
aceitos outros tipos de links ou su-
portes como WeTransfer, Dropbox, 
Sendspace e similares.

Para a inscrição, a organização 
vai aceitar versões work-in-progress 
dos filmes e cada realizador pode se 
inscrever com quantos filmes quiser.

A lista dos selecionados vai ser pu-
blicada no site festivalolhardonorte.
com e nas redes sociais do Festival 
de Cinema da Amazônia – Olhar 
do Norte.

Divulgação

8. Hulk e equipe – Muro da re-
sidência da sra. Maria das Graças 
Monteiro, na rua Paraíba com 
Gomes de Castro, 14, bairro 
Palmares (finalizado); 

9. João Ferreira e Inácio Pai-
va – Muro da Rádio Clube de 
Parintins, Estrada Odovaldo 
Novo, 1033, bairro Djard Vieira 
(finalizado);

10. Andrew Viana e equi-
pe – Muro do Estádio Tupy 
Catanhede, rua Governador 
Leopoldo Neves, 157, Cen-
tro (finalizado);

11. Evanil  Maciel – Muro da 
Sefaz, rua Benjamin da Silva, s/n, 
Centro Histórico (finalizado);

12.  Pito Silva e equipe – Centro 
Cultural de Parintins – Bum-
bódromo – (rampas/ muro de 
acesso ao 7º andar Caprichoso, 
acesso ao camarote Tapiri (fi-
nalizado); 

13.  Pito Silva e equipe – Centro 
Cultural de Parintins – Bumbó-
dromo – (muro de acesso ao 
7º andar Garantido, acesso ao 
camarote Tapiri (finalizado);

14. Pito Silva e equipe – Centro 
Cultural de Parintins – Bumbó-
dromo – cistena (previsão 1º 
de junho);

15.Dermison Salgado e equi-
pe – Muro da E.E. Araújo Filho, 
rua Rui Barbosa, 110, Centro 
(previsão 02/06)

16.Glaucivan Silva e equipe – 
Muro do Colégio Nossa Senho-
ra do Carmo, Centro Histórico 
(previsão 05/06); 

17.Curumiz – Muro do Colégio 
Batista de Parintins, rua Faria 
Neto, Centro Histórico (previsão 
07/06)  

18. Josinaldo Mattos e equipe 
– Muros residenciais na rua Cel. 
José Augusto, Centro Histórico, 
próximo ao Comuna’s  (previsão 
07/06);

19. MAG e equipe – Muro do 
Instituto de Proteção Ambiental 
do Amazonas (Ipaam), avenida 
Itacoatiara, s/nº – São Vicente 
de Paulo (previsão 10/06).

redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação

Festival de Parintins 2025

Pinturas mostram a 
arte e o talento de 
artistas parintinenses 
e convidados
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Esportes

Atividade aconteceu 
na tarde desta se-
gunda no CT Joaquim 
Grava, do Corinthians

Com novo comandan-
te, a Seleção Brasilei-
ra realizou o primeiro 
treino preparatório 

na tarde desta segunda-fei-
ra (2) para os jogos contra 
Equador e Paraguai válidos 
pelas Eliminatórias da Copa 
do Mundo de 2026.

Sob olhares atentos de 
Carlo Ancelotti e ainda com 
o grupo incompleto, a ativi-
dade aconteceu no CT Joa-
quim Grava, do Corinthians, 
na capital paulista.

Os jogadores que atuaram 
na final da Champions Lea-
gue no último sábado (31), 
ainda não desembarcaram 
no Brasil. Os zagueiros Be-
raldo e Marquinhos, do PSG 
e também Carlos Augusto, da 
Inter de Milão. No entanto, 
os três devem chegar ainda 
nesta segunda.

Já os que atuam no Flamen-
go, só Wesley esteve presen-
te no treino. Léo Ortiz, Danilo, 
Gerson e Alexsandro estavam 
em campo na goleada do 
time carioca sob o Fortaleza, 
no Campeonato Brasileiro e 
ainda não se apresentaram 

Piastri vence GP da Espanha; 
Bortoleto faz melhor corrida do ano

Veja chaveamento e confrontos 
das oitavas de final

DIVULGAÇÃO

Oscar Piastri

Confira como ficam os 
jogos da fase elimina-
tória da competição

Oscar Piastri dominou a 
prova no Autódromo de 
Montmeló, na Catalunha, 
neste domingo, e venceu o 
GP da Espanha de Fórmula 
1. O australiano comandou a 
dobradinha da McLaren com 
Lando Norris em segundo.

Com o resultado, Piastri 
ampliou a vantagem na li-
derança do Mundial de Pi-
lotos, com 186 pontos, con-
tra 176 do companheiro de 
equipe. A vitória pôs fim à 
hegemonia de Max Versta-
ppen após três títulos con-
secutivos no circuito.

O tetracampeão brigou 
pela vitória até a entrada do 
safety car no fim e chegou 
na quinta colocação, atrás 
de Leclerc e Russell. Entre-
tanto, o piloto da Red Bull 
sofreu uma penalidade no 
fim e caiu para décimo.

Bortoleto faz melhor cor-
rida na Fórmula 1

O brasileiro Gabriel Bortole-
to encerrou a corrida em 12º 
lugar, sua melhor classifica-
ção na Fórmula 1.

Depois do giro triplo por 
Itália, Mônaco e Espanha, a 
Fórmula 1 retorna nos dias 13 
a 15 de junho, no circuito Gil-
les-Villeneuve, em Montréal, 
no GP do Canadá, a décima 
etapa da temporada.

A corrida
Em uma largada sem inci-

dentes, o pole position Oscar 
Piastri saiu bem e manteve 
a liderança do pelotão, mas 
Lando Norris bobeou e per-
deu o segundo posto para 
Max Verstappen.

Um sorteio na sede da 
Conmebol, em Luque, no 
Paraguai, nesta segunda-
-feira, determinou os con-
frontos das oitavas de final 
da Libertadores 2025. O 
destaque ficou para o due-
lo entre brasileiros com Fla-
mengo x Internacional.

O Palmeiras terá o Univer-
sitario, do Peru, pela frente; 
o São Paulo encara o Atlé-
tico Nacional, da Colômbia; 
o Botafogo joga com a LDU, 
do Equador; e o Fortaleza 
pega o Vélez, da Argenti-
na. As oitavas de final serão 
disputadas entre os dias 13 
e 20 de agosto, depois do 
fim da Copa do Mundo de 
Clubes, que acontecerá nos 
Estados Unidos.

Veja os confrontos
Atlético Nacional x São 

Paulo
Fortaleza x Vélez
Flamengo x Internacional
Universitario x Palmeiras
Libertad x River Plate
Cerro Porteño x Estudian-

tes
Peñarol x Racing
LDU x Botafogo
Os clubes foram divididos 

em dois potes, um com os 
líderes e outro com os vice-
-líderes dos grupos da fase 
anterior. Os times em desta-
que jogam a partida de volta 
em casa.

Chaveamento
Os brasileiros ficaram bem 

divididos no chaveamento. 
Quem avançar de Atlético 
Nacional x São Paulo en-
frenta o vencedor de LDU x 

FÓRMULA 1 COPA LIBERTADORES 2025

George Russell também 
largou mal e foi ultrapassado 
pelas Ferraris de Lewis Hamil-
ton e Charles Leclerc, caindo 
de quarto para sexto. Mais 
no fundo, Gabriel Bortoleto 
passou por Alexander Albon, 
mas foi ultrapassado pelo 
companheiro de equipe, Nico 
Hülkenberg, e ficou em 12º.

Após 8 das 66 voltas, o lí-
der do Mundial de Pilotos já 
abria 3s1 de vantagem sobre 
Verstappen, que era seguido 
de perto por Norris.

Na briga pelo quarto pos-
to, Leclerc atacava Hamilton, 
que se segurava como podia, 
enquanto Bortoleto vinha 2s9 
atrás de Alonso e se defen-
dia das investidas de Liam 
Lawson. Com as paradas de 
Hülkenberg e Gasly, o brasi-
leiro assumiu a 10ª posição..

Vencedor das três pro-
vas anteriores em Barcelona, 
Verstappen ultrapassou seus 
adversários sem dificuldades 
e logo assumiu o quarto lu-

Botafogo. Já quem passar de 
Libertad x River Plate pega o 
vencedor de Universitario x 
Palmeiras.

Do outro lado, Fortale-
za x Vélez esperam quem 
passar de Peñarol x Racing. 
O vencedor do confronto 
brasileiro entre Flamengo 
x Internacional terá quem 
avançar entre Cerro Por-
teño x Estudiantes.

Palmeiras, São Paulo, Inter-
nacional, Botafogo, Flamen-
go e Fortaleza seguem vivos 
na competição. O único bra-
sileiro eliminado na fase de 
grupos foi o Bahia, que esta-
va no grupo do Inter.

Além do Brasil, outros seis 
países estarão representados 
nas oitavas de final: Argenti-
na (River Plate, Estudiantes, 
Racing e Vélez Sarsfield); Pa-
raguai (Libertad e Cerro Por-
teño); Peru (Universitario); 
Equador (LDU); Colômbia 
(Atlético Nacional) e Uruguai 
(Peñarol).

A decisão está marcada 
para Lima, no Peru, dia 29 de 

gar, atrás de Piastri, Norris 
e Russell – as Ferraris foram 
para os boxes. Sem trocar 
pneus, Bortoleto vinha cada 
vez mais lento e, após parar 
na 20ª volta, retornou na últi-
ma posição. Com uma McLa-
ren muito mais competitiva 
do que a Red Bull, Norris ul-
trapassou Verstappen e assu-
miu a segunda posição na 13ª 
volta – o holandês aproveitou 
e fez seu pit stop para colocar 
pneus macios e retornou em 
oitavo. Bortoleto foi ultrapas-
sado por Lawson, mas apro-
veitou uma travada de Alonso 
para manter o 10º posto.

Com as paradas dos dois 
carros da McLaren, Versta-
ppen assumiu a liderança da 
corrida na 23ª volta, seguido 
por Piastri, Norris, Leclerc e 
Hamilton. No fim do pelotão, 
Bortoleto ultrapassou Ocon e 
assumiu o 18º lugar. Com es-
tratégia mais bem sucedida, a 
Sauber de Hülkenberg ocu-
pava o décimo posto.

novembro. O estádio da par-
tida ainda não foi divulgado 
pela Conmebol.

Veja as próximas datas da 
Copa Conmebol Libertado-
res:

Oitavas de final: 13 e 20 de 
agosto;

Quartas de final: 17 e 24 de 
setembro;

Semifinais: 22 e 29 de ou-
tubro;

Final: 29 de novembro.

Confira a premiação da 
Libertadores 2025:

Fase de grupos: US$ 3 mi-
lhões (R$ 17 milhões) + US$ 
330 mil (R$ 1,7 milhão) por 
vitória

Oitavas de final: US$ 1,25 
milhão (R$ 7,1 milhões)

Quartas de final: US$ 1,7 
milhão (R$ 9,6 milhões)

Semifinal: US$ 2,3 milhões 
(R$ 13 milhões)

Vice-campeão: US$ 7 mi-
lhões (R$ 39,7 milhões)

Campeão: US$ 24 milhões 
(R$ 136 milhões)

Seleção Brasileira realiza primeiro 
treino sob o comando de Ancelotti

à Seleção.
Também é o caso do Es-

tevão, do Palmeiras, que 
atuou ontem na derrota do 
Alviverde para o Cruzeiro, 
no Mineirão.

O treinamento contou ain-

da com a participação de 
jogadores da base do Timão, 
Denner, Gustavo, Dieguinho, 
Bahia e Gama.

Programação
A Seleção Brasileira se-

gue a programação em São 
Paulo, no CT de Corinthians. 
Na terça (3), Carlo Ance-
lotti concederá entrevista 
coletiva pela manhã e em 
seguida comandará treino 
no local. Ao fim do dia, 

Torneio de 
futebol inova 
ao converter 
penalidades 
em mudas de 
árvores

UNIDADE DE CONSERVAÇÃO

A Reserva de Desenvolvi-
mento Sustentável (RDS) Pu-
ranga Conquista, gerida pela 
Secretaria de Estado do Meio 
Ambiente (Sema), realizou a 
primeira edição da Liga Ri-
beirinha Sustentável, iniciativa 
inédita que une esporte, meio 
ambiente e fortalecimento co-
munitário. A final do campeo-
nato de futebol ocorreu neste 
fim de semana, na comunidade 
Pagodão, em Manaus.

Além do espírito esportivo, 
o torneio tem um diferencial 
ambiental: faltas e penalidades 
aplicadas durante os jogos são 
convertidas em mudas de ár-
vores nativas. Organizada pela 
Associação de Povos e Comu-
nidades Tradicionais (APCT) da 
RDS, a competição contou com 
apoio do Projeto de Recupera-
ção Ecológica e Implantação de 
Sistemas Agroflorestais Multi-
funcionais, o Reflora, iniciativa 
do Instituto de Pesquisas Eco-
lógicas (Ipê).

“Isso mostra que as ações de 
educação ambiental e as ativida-
des que são desenvolvidas pela 
Sema com o apoio do Programa 
Áreas Protegidas da Amazônia 
(Arpa) estão surtindo efeito nas 
Unidades de Conservação.

a comissão técnica e os 
jogadores embarcam para 
Guayaquil, no Equador.

O duelo contra os equa-
torianos será na quinta-feira 
(5), no estádio Monumental 
Isidro Romero Carbo.

 Seleção Brasileira 

Fotos: Divulgação

Divulgação
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João Victor Cavalcanti e Igor Silveira, anfitriões 
impecáveis na Amostra Artefacto 2025, que 

movimentou a Rua Fortaleza, no fim de semana

Ellen e Marcos Cavalcanti

João Victor Cavalcanti e a atriz Mariana Ximenes

Bruno e Diana Simões

Mano e Vanessa Cavalcanti, sempre ótimos!

Jéssica Castiel e Paulo Victor Bendaham

Nelsinho Ruiz e Ana Falcão

Adriana Mendonça

Sihame e Victor Simões Silva

Raphael e Juliana Leal 

Vanessa Sillvat e Breno Leite

Katia Souza e o filho João Vitor

Glauria e Alexandre Honczaryk

O beauty artista Charles Almeida e a atriz  
Mariana Ximenes

Mauri e Simone Guerreiro

Fabian e Nathalie Simões

. Uma frequência bonita e chic lotou a Amostra Artefacto 2025, agitando a Rua Fortaleza, na Villa Municipal (antigo 
nome de Adrianópolis, ainda usado pela turma bacana de Manaus), na noite de sexta-feira.

. O lindo evento que brindou a cidade com belos espaços assinados por um grupo de arquitetos de Manaus - que me-
recem ser visitados por todos que são interessados em bom gosto, ambientações e arte -, deve-se aos empresários João 
Victor Simões Cavalcanti e Igor Silveira, que apresentam as maravilhas do exclusivo universo Artefacto para Manaus.

. A linda festa cheia de charme contou com o Sage Art, dupla de DJs que elevou a temperature da noite com um set list 
ótimo! A atriz Mariana Ximenes, que desembarcou em Manaus especialmente para o evento, dando aquele it especial na 
festa, que levou a assinatura da cerimonialista Danielle Sena. Au grand complet!

Amostra Artefacto 2025 movimentou a cena social

@fernandocoelhojr   
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963


